
９月に長崎市で開かれた第68回九州山口薬

学大会では、九州地区の６大学が実施した薬

学６年制に関するアンケート調査の結果を踏

まえ、「薬学生から見た６年制薬学教育」と

いうテーマで、九州・山口地区の薬学生によ

るパネル討論会が行われた。討論では、薬学

６年制に関する学生への意識づけ、ＰＲの必

要性が強調された。

討論会には、６大学から学生・大学院生が

２人ずつ、合計12人が参加したほか、各大学

の教授、薬剤師会理事、大学病院薬剤部長が

コメンテーターとして加わった。司会は牛島

健太郎（長崎大学博士３年）、原田周平（長

崎大学病院薬剤部）の両氏が務めた。

出席した学生・院生（敬称略）は次の通り。

▽九州大学：崎村克也（修士２年）、安東幸

恵（修士１年）▽九州保健福祉大学：後藤志

典（学部３年）、椎村祐樹（学部３年）▽熊

本大学：中島禎子（修士２年）、山下正悟

（修士１年）▽第一薬科大学：入佐俊弘（学

部４年）、齊藤結里佳（学部４年）▽長崎大

学：山田孝明（修士２年）、冨松規子（修士

１年）▽福岡大学：牛房彩（修士２年）、大

久保夕香（修士２年）

全般的に学生からは、いまの在学生に対す

る６年制の説明が十分でないこと、議論され

た内容が伝わっていないことが指摘された。

また学費増や学生数減少の観点から、６年一

貫制に反対し４＋２を肯定する意見も出され

た。

長期実務実習に関して学生は、患者と対話

できることを大きなプラスと捉えているよう

だ。その一方で、薬剤師免許を取得していな

い段階で行われることに疑問も示された。こ

の点に関しては、大学病院では指導薬剤師が

横について指導すること、大学院生は薬剤師

の立場で実習できることが説明された。

さらに指導薬剤師が足りず、薬剤師がすべ

てフォローできるかの心配もある。保険薬局

からは、多忙な時には自習の形で服薬指導書

を書かせ、時間が空いた時に薬剤師が模擬患

者となって指導するケースが紹介されるな

ど、様々な工夫によって対応が可能であると

の考えが示された。

学生からはこのほか、「入学した学生の熱

意を失わせないように、大学は使命感を持っ

て授業に臨んでほしい」という厳しい指摘が

あり、「早い段階で薬剤師が活躍する世界を

学生に見せ、意欲を喚起すると良い」との提

案もなされた。
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来春に大学受験を控える高校生や

浪人生のうち、薬学部を志望する受

験生が前年度に比べ２割ほど減少す

る見通しである。薬学教育６年制施

行に伴う学費増や教育期間の延長に

加え、社会に出るのが２年遅れると

いうイメージが、志望者減少の要因

と推定されている。看護系や医療福

祉系など、他の学部へ志望先を変更

する傾向が見られるという。

名古屋に本拠を置く大手予備校の

一つ「河合塾」が８月に実施した全

国模試の結果によると、私立薬系大学の志望

者は昨年に比べ24.1％減り、国立大学の志望

者も２割前後減少した。手に職をつけられる

学部が人気を集める中、医学、看護、リハビ

リ系など医療系学部の中で、人気を落とした

のは、唯一薬学部だけだったという。

河合塾の調べによると、私立薬系大学の受

験者数は、2004年春がピークで12万8176人。

最後の４年制となった今年春の場合は、昨年

より4.3％減少した。ただし、①受験に失敗

すれば、６年制で合格しても卒業までは浪人

期間も含めて７年を要するため、そのリスク

を排除したかった②新設大学が増えて薬学部

に入りやすくなったが、依然として倍率が高

いため敬遠した――等の理由が考えられ、今

春までは、薬学部の人気が低下したわけでは

なかったという。

他の大手予備校も、６年制移行による薬学

部志望者の減少傾向を指摘する。「代々木ゼ

ミナール」では今年３回全国模試を行ったが、

薬学部志望者は昨年に比べ20～25％ほど減少

した。また、昨年実施したアンケートでは、

薬学教育が６年制になれば、30％が受験先を

他の４年制大学に変更するという回答があっ

たとしている。特に女性では栄養系、看護系、

リハビリ系にシフトする傾向が認められるそ

うだ。

「駿台予備校」も「かなり受験希望者は減

っている。国立系で１割、私立系では２割程

度、受験希望者が減っている状況」と

話している。特に女子の受験志望が減

少しており、理工系、農学系、医学系

への移行が推測されるという。

また、関西に拠点を置く医歯薬獣の

専門予備校である「大阪医歯学院」は、

近畿圏の私立薬系８大学の志願者の推

移について、「03年をピークに減少に

転じた。６年制になればもう少し減る

のではないか」と話す。

同院は「薬学ブームの熱が少し冷め

た。薬学部の新設校がたくさんでき、

薬学部の価値が下がったのではない

か」と厳しい見方を示している。

薬学志望 ２割も減少
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